
今年1月，首艘国产大型邮
轮“爱达·魔都号”开启商业首
航，正式驶入普通老百姓生活。

“爱达·魔都号”堪称巨无
霸，如果将邮轮垂直立于地面，
比迪拜帆船酒店还要高出3米，
全船2125间客房，可承载5246
人。走进船体，在超过4万平方
米、总计16层的生活娱乐区域，
剧场、泳池、健身房等场所布局
复杂精妙，让人惊叹。

自2013年10月国产大型邮轮
项目启动，到2023年7月完成首次试
航，10年间，众多工程师和工人，
用230万设计工时和1800万建造
工时，打造出这座拥有2500万个
零部件的“移动海上城市”。

目前，第一艘国产大型邮轮
“爱达·魔都号”正在火热运营，第
二艘国产大型邮轮也在紧锣密鼓
建造，计划2025年5月初实现第一
次起浮，让船漂浮在水中，2026
年3月底出坞，2026年6月试航，
2026年底之前命名交付，标志着
中国邮轮开启批量化建造时代。

第二艘国产大邮轮
明年将“浮起来”
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造一艘邮轮超55亿元，为啥还要一艘艘造下去

已投入运营的首艘国产大型
邮轮“爱达·魔都号”，合同造价为
7.7亿美元，约合人民币55.4亿元。

业内人士表示，建造第一艘
邮轮就盈利是不可能的。实际上，
中国在建造大型邮轮方面的投入
远超55亿元，如果制造总量仅仅
是一艘或者两艘，这可能是笔巨
亏的生意。

巨大的人力、物力、财力投入
值得吗？大型邮轮、航空母舰、液
化天然气船，素来被视为造船业

的三颗“皇冠上的明珠”，代表了
船舶工业的最高水平。

在“爱达·魔都号”诞生前，我
国已能建造航空母舰、液化天然
气船，唯有大型邮轮并未涉足。摘
取这颗最后的“皇冠明珠”，是所
有中国造船人的梦想。

从经济角度看，也应该建造
大型邮轮。邮轮产业被誉为“漂浮
在黄金水道上的黄金产业”，产业
链长、带动性强、影响力大、国际
化程度高。

业内曾做过统计，邮轮建造
端1元的投资，可以带动产业链14
元的产出，这些产出来自机械制
造、材料、电气自动化、旅游、餐
饮、酒店、房地产等。

以首艘国产大邮轮为例，
55 . 4亿元的造价背后，隐藏着逾
700亿元的产业链，以及成千上
万的就业机会。业内人士表示，大
型邮轮只有一艘又一艘地造下
去，才能形成规模，真正带动产业
发展，创造更大经济效益。

吹海风、看海
景、吃烧烤、品海
鲜……今年 1月 1
日开启商业首航以
来，首艘国产大型
邮轮“爱达·魔都
号”广受游客青睐。

首艘国产邮轮
火爆超预期

截至7月11日，
“爱达·魔都号”已
成功运营 4 5个航
次，服务超19万人
次，占同期全国邮
轮旅游人数的50%。

“最近一两个
月，每个航次的游
客 数 量 都 超 过
4700人，火爆程度
超出预期。”中船邮
轮、爱达邮轮董事
长杨国兵表示，有
别于以往邮轮产业
发展的“过路经济”
问题，中国邮轮产
业构建的是以文
化、艺术、科技为核心的全产
业链发展生态。

“现在魔都号的下船速
度，可以达到3 . 4秒/人，这
也是世界速度。”杨国兵说。

如何将“过路经济”
转向产业链经济

如何破除邮轮产业发展
“过路经济”的特征？杨国兵
指出，只有打通制造、配套、
运营的整条产业链，“过路经
济”才会升级为带动效应显
著的产业链经济。

因此，中国需要建立自
己的邮轮公司，打造世界邮
轮行业的“中国范式”。

近期公布的入境免签政
策进一步释放了消费潜力。
国家移民管理局5月15日发
布公告，决定在中国沿海省
份全面实施外国旅游团乘坐
邮轮入境免签政策。

乘邮轮并经由境内旅行
社组织接待的外国旅游团(2
人及以上)，可从13个城市的
邮轮口岸免办签证整团入境。

此外，《国际邮轮在中华
人民共和国港口靠港补给的
规定》自今年6月1日起施行，
在畅通物资供应补给、通关便
利化措施等方面作出规定，着
力打通靠港补给环节的堵点。

中国邮轮产业
正蓄势发力

在诸多政策利好的加持
下，中国邮轮产业正蓄势发力。

从全国来看，邮轮旅游
市场正逐步回升。国家发展
改革委产业发展司负责人霍
福鹏介绍，去年9月，国际邮
轮复航后、全年中外旅客运
输量达10 . 7万余人次；今年
仅一季度就已超19万人次，
呈现快速恢复和增长态势。
入境邮轮航线加快恢复，今
年以来已有21艘国际邮轮在
我国境内港口开展运营。

数据显示，到2035年，中
国邮轮经济总量将达到5000
亿元。按业界公认的邮轮经济
1∶14的拉动比例倒推，制造端
每年的投入将达到350亿元，
如此之大的市场空间，更需要
船舶工业加快建设步伐。
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打造一座移动的“海上城市”有多难







邮轮就像一座漂浮在海上的
城市，因设计建造难度极高，被誉
为造船工业“皇冠上的明珠”，体现
着一个国家船舶制造的综合能力。

以首艘国产大型邮轮“爱达·
魔都号”为例，全船安装的零件数
量超过2500万个，是C919大飞机
的5倍，“复兴号”高铁的13倍，线
缆超过4300公里，约等于上海到
拉萨的距离。

“邮轮建造从第一块钢板切
割开始就与众不同。”中国船舶外
高桥造船邮轮项目部副部长韦胜
圣介绍，大型邮轮对重量的控制
极为敏感，自重每增加1吨，就意
味着要减少船载物资重量或载客
人数，所以，邮轮采用的是4到8
毫米的薄壁钢板。

邮轮在大海中航行，在经受
风浪考验的同时，还要考虑到降
噪、通风、电路铺设、消防安全等

设置。比如，整个邮轮用电量巨
大，满负荷发电时，每天发电量可
供约5000户家庭一个月的用电，
那么这些电缆管线该如何安排，
才能确保设备连续运行？如果遇
上火灾、进水险情，如何让几千人
在第一时间迅速逃生？这些都要
在前期设计中充分考虑。

以“爱达·魔都号”为例，船体
两侧悬挂了20艘超大救生艇，每
艘救生艇定员数为314人，总定
员数为6280人，足以容纳全部乘
客。救生艇内还储存了信号弹、压
缩饼干、饮用水柜等应急用品。

船上还将油、水、气等资源做
了备份，测试了在火灾、进水等极
端环境下多种逃生系统方案。

建造大型邮轮，难点不在于
单个工艺、设备，而在于对复杂系
统的集成。“船体成形后，开始吊
装各个部件，就像‘搭积木’一样，

看似简单，背后却大有学问。”韦
胜圣介绍，邮轮分船体和酒店部
分，系统非常庞大。邮轮集成了最
先进的船舶建造技术、最优秀的
材料、轮机技术、电子技术、通信
导航技术、酒店工程技术。

总之，一艘大型邮轮是融合
了“船舶+酒店服务+娱乐服务”
的综合性商业项目，其经济成本
和时间成本的投入十分巨大。

“第一艘邮轮建造如同在黑暗
中前行，边建造边摸索。”韦胜圣
说，“在总结经验的基础上，第二艘
邮轮计划较首艘船建造效率提升
20%，这意味着，其建造工时会从
1800万个降到1400余万个，其中船
坞周期压缩近8个月，国产大型邮
轮设计建造核心竞争力得到不断
提升。”这些降低的成本和提高的
效率，也将成为国产大型邮轮驶出
国门、越走越远的底气所在。

中国邮轮开启批量化建造时代
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造船工业“皇冠上的
明珠”——— 大型邮轮又传
来好消息！自4月20日入坞
以来，第二艘国产大型邮
轮经过3个月的总装搭载，
已初具规模，建造进入加
速期，预计将于明年5月初
第一次起浮。第二艘国产
大邮轮和第一艘有啥不
同？邮轮建造成本那么高，
为啥还要一艘艘造下去？
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第二艘邮轮
更大更先进

中国船舶外高桥造船总经
理助理陈剑威介绍，大型邮轮属
于定制化产品，世界上不会有两
艘一模一样的邮轮。那么，两艘
国产大邮轮具体有哪些区别？

首先，2号船比首艘船更长、
更大。2号船总吨位约14 . 2万吨、
总长341米、型宽37 . 2米、拥有客
房2144间。

已经投入运营的首艘国产
大型邮轮“爱达·魔都号”总吨位
为13 . 55万吨、总长323 . 6米、型
宽37 . 2米、拥有客房2125间。

同时，2号船上配置了高达16
层的生活娱乐区域，设有大型演艺
中心、大型餐厅、特色餐馆、艺术走
廊等丰富的休闲娱乐设施。通过
优化设计布局，2号船公共区域
和户外活动休闲面积，也增加到
了25599平方米和14272平方米。

中国船舶外高桥造船大型
邮轮项目技术副经理王章建介
绍，2号船主要采用了中国风风
格，以金色、红色为主，植入很多
中国元素。整个空间变大，舒适
感和体验感都有较大提升。

王章建表示，造船业有个规
律，那就是船会越造越好、越造
越快。尽管2号船块头更大，但目
标总建造工时较首艘船减少
20%，人工和项目管理方面的成
本，预计也将降低20%左右。

此外，“2号邮轮”更加“本土
化”。目前，邮轮上应用的主要大
宗材料，如叠轧薄板、油漆、型材
和舾装物资等，已全面实现国产
化配套，推动中国元素不断融入
全球邮轮供应链、产业链。
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